

# OBSERVATORIO DE EXTREMO ORIENTE Y PACÍFICO



## SUNEUNG: EL INMINENTE EXAMEN QUE PARALIZA A COREA DEL SUR POR UN DÍA ENTERO

POR AGUSTINA AIRES



FUENTE: BBC NEWS

**CESIUB**  
Centro de Estudios Internacionales de la  
Universidad de Belgrano

ARTÍCULO  
MAYO 2022

# SUNEUNG: EL INMINENTE EXAMEN QUE PARALIZA A COREA DEL SUR POR UN DÍA ENTERO

## Introducción

Cada tercer jueves de noviembre, Corea del Sur entra en un estado de parálisis total debido al Suneung: el Test de Aptitud Escolar Universitaria. Durante ocho horas los estudiantes presentan exámenes de diferentes asignaturas, mientras que la sociedad se encarga de que sus actividades no intervengan en la concentración ni en el resultado de los exámenes: los vuelos y las actividades bancarias frenadas son tan sólo un ejemplo.



Fuente: AP

En un país competitivo como lo es Corea del Sur, este examen funciona, o al menos a eso se aspira, para lograr los mejores resultados de los mejores alumnos, y que éstos puedan tener un futuro asegurado y exitoso, no sólo en la universidad, sino también en el trabajo y hasta en el matrimonio. Así es como el país asiático logra tener hoy en día un gran desarrollo económico, pero también una de las tasas más elevadas en suicidio y depresión estudiantil.

## ¿Qué es el Suneung?

La palabra "Suneung" significa "Test de Aptitud Escolar Universitaria", y es la prueba estandarizada de acceso a la universidad de Corea del Sur. Se lleva a cabo desde 1994 y está supervisada, administrada y revisada por el Instituto Coreano de Currículo y Evaluación (KICE), el cual es dependiente del Ministerio de Educación del país.

Por año unos 600 mil estudiantes surcoreanos son evaluados en cuatro asignaturas comunes: lengua coreana, historia coreana, matemáticas, e inglés, así como una materia a elección y un segundo idioma extranjero.

Para los jóvenes surcoreanos es importante pasar esta evaluación porque implica su acceso a la universidad, y, en función de la calificación obtenida, el alumno podrá escoger la carrera universitaria con límite de plazas que quiera cursar en una determinada institución. La mayoría de los alumnos quiere matricularse en las tres universidades más prestigiosas del país: la Universidad Nacional de Seúl, la Universidad de Corea y la Universidad Yonsei.

En estos tres centros universitarios hay plazas muy limitadas, por ende, existe un alto nivel competitivo por sus vacantes, frecuentemente los aspirantes se preparan para el Suneung en “hagwons” o instituciones privadas, que se destacan por ser escuelas intensivas donde los niños estudian desde comienzos de preparatoria para mejorar sus puntajes.

## ¿Cómo se vive el día del examen?

Durante este día, el silencio domina la capital. Las oficinas abren hasta tarde para mantener las carreteras despejadas para los estudiantes de camino al examen, y el tráfico aéreo se detiene durante la parte de auditiva de la prueba de inglés para evitar que cometan errores por mala audición. También cesan las actividades de los bancos y de entrenamiento militar e incluso el mercado de valores inicia su sesión más tarde.

A su vez, los funcionarios trabajan para reducir los atascos de tráfico y, en algunos casos, los estudiantes también son escoltados a los centros de examen por agentes de policía en caso de que lo necesiten.

En cuanto a las familias, ofrecen oraciones especiales en iglesias o templos budistas locales para que los resultados del examen sean los mejores (BBC News, 2018).



Fuente: Andrew Salmon

## ¿POR QUÉ UN NIVEL TAN EXTREMO DE ORGANIZACIÓN Y ESTRÉS RODEA EL PROCESO DE SOLICITUD DE LA UNIVERSIDAD?

Según la Encuesta de población activa surcoreana (2020), el desempleo juvenil del 9,2% en 2020 representa una de las tasas más altas en casi una década. Nunca ha sido tan difícil para los estudiantes ingresar a una buena universidad y conseguir un trabajo al finalizarla. Alrededor del 70% de los egresados de la escuela secundaria irán a la universidad, pero menos del 2% alcanzará los exigentes requisitos de una institución Sky, es decir, de las tres mejores universidades de Corea.

Aun así, el 2% de estudiantes graduados de estas tres grandes instituciones no tendrán un trabajo asegurado. Como explica el profesor Lee Do-Hoon, graduarse de una buena universidad en Corea del Sur no garantiza a los jóvenes un buen trabajo o un salario seguro. El nivel de competencia entre los solicitantes es realmente difícil: "Lo que escucho de mis estudiantes es que incluso si te gradúas de una de las universidades más prestigiosas, cada vez es más difícil conseguir un trabajo. Aun así, es más fácil para ellos que para los estudiantes de universidades de nivel inferior. Por supuesto, si no haces el examen y no vas a la universidad, es casi imposible conseguir un buen trabajo" (Lee Do-Hoon, 2018).

Una jornada escolar en Corea del Sur dura alrededor de siete horas, pero normalmente los alumnos van a estudiar durante varias horas adicionales a bibliotecas y academias privadas nocturnas llamadas Hagwons, que constituyen una parte fundamental de la gigantesca industria educativa del país. Los Hagwons deben su éxito a los tutores estrella que utilizan para atraer a más estudiantes. El Gobierno se vio obligado a intervenir legislando que estas escuelas debían cerrar a las diez de la noche, no obstante, muchos jóvenes continúan estudiando al llegar a casa. En total, los alumnos podrían mantener rutinas diarias de hasta 16 horas vinculadas a sus actividades escolares.

Mientras los niños en este país pasan 220 días al año en la escuela, los días lectivos en Finlandia se reducen a 190 y a 180 en EE.UU. Las largas horas de memorización y estudio, los pocos momentos de sueño, los casi nulos recreos, las elevadísimas expectativas de los padres y el altísimo nivel de competitividad marcan el camino que los adolescentes coreanos han de recorrer durante tres años de instituto son las principales razones por la que Corea del Sur presenta una tasa de suicidios y depresión estudiantil alarmantes.

“

“Si duermes tres horas al día, tal vez entres en SKY, si duermes cuatro horas entrarás en otra universidad; Si duermes cinco horas, olvídate de entrar en la facultad”.

Un dicho preocupante pero común entre los surcoreanos.

Debido a la gran presión que sienten los estudiantes surcoreanos y futuros ingresantes al mercado laboral, la Oficina de Estadística de Corea del Sur (2018) demostró que 11 de cada 100 jóvenes de entre 13 y 34 años han pensado alguna vez en suicidarse y que 8 de cada 100.000 ejecutan este propósito. El suicidio ha sido la primera causa de muerte entre los jóvenes surcoreanos desde 2007. Esta tasa llegó a su nivel máximo en 2009, con 10,3 suicidios.

Lo que más preocupa a los jóvenes surcoreanos de entre 13 y 24 años es su futuro empleo, seguido por el rendimiento académico y la apariencia física, de acuerdo con el informe. Asimismo, este indicó que el 28,2% de los estudiantes de enseñanza media y preparatoria padeció depresión en 2019 (Oficina de Estadística de Corea del Sur, 2019).

El Dr. Kim Tae-hyung, un psicólogo que trabaja en Seúl explica: "Los niños coreanos se ven obligados a estudiar mucho y competir con sus amigos. Están creciendo solos, dedicados a estudiar por sí mismos. Este tipo de aislamiento puede causar depresión y ser un factor importante en el suicidio" (Kim Tae-hyung, 2015).

## EL EXAMEN Y SUS PUNTAJES

Pese a que la máxima aspiración de los jóvenes es estudiar en alguna de estas instituciones, sólo la Universidad Nacional de Seúl se encuentra en el tramo 101-150 del ranking de Universidades de Shanghái del 2015, el gran referente internacional. Las dos restantes, la Universidad de Corea y la Universidad de Yonsei, se sitúan en el tramo 201-300 (La universidad más valorada de España, por ejemplo, está en los puestos 151-200 y, al igual que Corea, poseen un total de cuatro instituciones en el tramo 201-300). "Todavía no somos un país mentalmente avanzado. A la sociedad le importa la etiqueta, por eso es fundamental estudiar en SKY", afirma Hyo-sang Lim, profesor de la Universidad Kyung Hee. "No pensamos en disfrutar, nuestra meta es estar mejor que los demás" (Hyo-Sang Lim, 2015), añade.

El Instituto Coreano de Currículum y Evaluación estableció el siguiente programa de examen en 2018:

1. Lengua y literatura coreana – 45 preguntas, 100 puntos. 80 minutos (8:40 am -10:00 am).
2. Matemáticas – 30 preguntas (incluyendo nueve preguntas subjetivas), 100 puntos. 100 minutos (10:30 am -12:10 pm).
3. Inglés – 45 preguntas (incluyendo 17 pruebas de comprensión auditiva), 100 puntos. 70 minutos (13:10 pm -14:20 pm).
4. Historia coreana y materia optativa – 20 preguntas por prueba, 50 puntos por prueba. 100 minutos (14:50 pm -16:30 pm)
5. Lengua extranjera o caracteres sino-coreanos – 30 preguntas, 50 puntos. Una materia a elegir entre alemán, árabe, chino, español, francés, japonés, ruso, sinocoreano (hanja) y vietnamita. 40 minutos (17:00 pm -17:40 pm).



Imagen: Los estudiantes animan a sus estudiantes de último año frente a una sala de examen de ingreso a la universidad. Fuente: Kim Hong-Ji/Reuters.

## EL CASO DE UNA DE LAS MUCHAS ESTUDIANTES SURCOREANAS

Lee Yeon-soo, una estudiante de 19 años habló respecto a su opinión y experiencia con este examen.

“Estudiamos para este examen desde el momento en que ingresamos a la escuela primaria. Son 12 años de estudiar, siendo el objetivo final hacerlo bien en el Suneung. El día que llegué al último año de la escuela secundaria, escribí '365 días hasta el día D' en mi calendario y comencé a contar los días.”

“En el día, se supone que no debes comer nada pesado que pueda afectar tu rendimiento. Creo que solo comí gachas. Por lo general, uno de tus padres te llevará a la escuela. En las puertas, los maestros y los estudiantes más pequeños te estarán esperando, apoyando, mostrando carteles y repartiendo chocolates o dulces. El hecho de que tus padres y maestros te estén animando te pone bajo más presión. Sientes que tienes que hacerlo bien para no decepcionarlos”.

“Vas al salón de clases asignado y esperas. Hay tanta tensión en estas aulas. Una vez que comienza el examen, pasa muy rápido y ni siquiera sabes lo que está sucediendo la mitad del tiempo.”

“Haces el examen de una materia y tan pronto como terminas, pasas a la siguiente materia. Almuerzas y luego saltas inmediatamente al siguiente tema. Fue realmente duro y agotador. Solo quería que terminara.”

"Debido a que los vuelos no despegan durante la prueba de comprensión auditiva y las horas de trabajo se modifican para que no haya tráfico en la carretera cuando vamos a la escuela, parece que todo el país está cambiando su horario para este examen. Eso en sí mismo es una gran presión."

"A la mayoría de los estudiantes les va peor en el examen real que en los de práctica porque hay mucha presión. Incluso los estudiantes a los que les fue bien en los exámenes de práctica les irá mal el día debido a los nervios involucrados."

"El examen determina tu futuro. Si no les va bien en el examen, los estudiantes estudiarán un año más para tomar el examen nuevamente el próximo año. Aproximadamente el 20 por ciento lo volverá a tomar. Algunos lo toman tres veces. Incluso tiene un nombre: Jaesoosaeng es para los estudiantes que lo tomaron dos veces y Samsosaeng para los que lo tomaron tres veces. Un poco de vergüenza viene con esos títulos."

"Cuando terminas el examen, sientes que has perdido el rumbo. Se siente como el final de un gran capítulo en tu vida. Realmente sentí que me había perdido cuando terminé con el examen. Aquí había algo hacia lo que había estado corriendo durante los últimos 12 años de mi vida, y de repente estaba allí. ¿Qué sigue?"

"La noche después de realizar el examen, las respuestas están disponibles en línea. Así que los revisas y obtienes una vaga idea de qué tan bien lo hiciste. Algunos estudiantes no vienen a la escuela al día siguiente porque saben que obtuvieron una mala calificación. También hay estudiantes que comienzan a estudiar para el examen del próximo año de inmediato. La escuela se siente por todas partes básicamente. Te sientes realmente perdido".

“

"Tomé este examen hace dos años, pero si me dices que regrese y lo tome de nuevo, no creo que pueda. La presión era inmensa y estudiaba como si fuera una máquina. Ahora que soy adulta, tengo libertad. Puedo hacer lo que quiero hacer con mi tiempo. El hecho de que mi tiempo sea mío para gastarlo es algo nuevo para mí".

## CONCLUSIÓN

¿Debería Corea del Sur implementar un modelo de educación más libre como el de Finlandia, o al menos modificar el ya existente para que sea más ameno a la salud mental de los estudiantes? ¿Importa más la competitividad y el desarrollo del país o la salud mental de sus habitantes? Hasta los 17 años, la vida de los estudiantes surcoreanos está atada a rendir el Suneung, y después de los 17 años, sus vidas estarán atadas por el resultado de éste. ¿Hasta qué punto es sano que la vida de un joven dependa de simplemente un examen?

## BIBLIOGRAFÍA

- Sharif, H. (2018). 'Suneung, el día en que Corea del Sur queda paralizado y en silencio por sus jóvenes' [En línea] Recuperado de: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-46222046>
- Castillo, A (2015). 'El país de los universitarios suicidas'. [En línea] Recuperado de: <https://www.elmundo.es/f5/2015/11/03/562fa6d8ca4741f52f8b4624.html>
- Park, H. (2017). 'Suneung, the CSAT bringing South Korea to a halt'. [En línea] Recuperado de: <https://www.aljazeera.com/news/2017/11/22/suneung-the-csat-bringing-south-korea-to-a-halt>
- Sistek, H. (2013). 'South Korean students wracked with stress' [En línea] Recuperado de: <https://www.aljazeera.com/features/2013/12/8/south-korean-students-wracked-with-stress>
- Goh, D. (2019). 'Why Korean students are obsessed with university admission' [En línea] Recuperado de: <https://asiatimes.com/2019/10/why-korean-students-are-obsessed-with-the-university-admission/>
- Salmon, A. (2020). 'Covid stress puts Korean exam students to the test' [En línea] Recuperado de: <https://asiatimes.com/2020/12/covid-stress-puts-korean-exam-students-to-the-test/>